



PRÉFACE

L'histoire parle toujours d'avenir : cet ouvrage en est la démonstration saisissante. À travers la vivante évocation de leur aventure hors du commun, les fils de Postua, par la plume de François Zocchetto, nous livrent leur sagesse forgée au fil d'une expérience collective singulière.

Ces hommes et ces femmes, belles figures de pionniers esquissées par l'auteur, portent haut les valeurs d'éducation, de solidarité, d'audace et de curiosité, sur lesquelles leur remarquable réussite est bâtie. Car l'émigration postuaise, loin du mouvement impulsif vers un eldorado fantasmé que l'on prête souvent aux émigrants, révèle en effet une véritable stratégie collective mettant à profit l'héritage remarquable de cette petite vallée alpine, porté avec ardeur jusqu'aux rivages de l'Atlantique. Au XIX^e siècle, en effet, les Postuais n'ont rien de montagnards ignorants et démunis : de leurs ancêtres alpins d'Italie, ils ont reçu un héritage singulier, qu'ils ont su faire fructifier avec bonheur, puisant leur force dans leurs racines pour prendre le futur à bras le corps. Très tôt, ils ont compris l'importance de l'éducation et de la transmission des savoirs, fondant leur succès sur l'ardeur au travail et la soif d'apprendre.

L'éducation, pour les Postuais, est la clef d'une réussite qui se veut toujours collective : habitués à gérer de concert les affaires du village, ils agissent de même dans leurs aventures entrepreneuriales. Car l'audace individuelle dont tous font preuve est toujours adossée à la bienveillante communauté qui les forme, les soutient et les encourage à aller de l'avant, sachant qu'à leur tour ils épauleront les plus jeunes dans leur désir d'entreprendre. Cette aspiration, en effet, semble consubstantielle à la nature postuaise, où tout homme s'accomplit lorsqu'il devient enfin son propre *padrone*. Faire de soi-même, et par soi-même, tout en restant solidaires, voilà l'étonnant équilibre qu'ils ont atteint et préservé au cours des décennies.

Mais ce qui peut-être touche le plus mon cœur d'Européen convaincu, Italien élevé, comme bien des Postuais, sous les cieux français, c'est la façon dont, malgré les vicissitudes de l'histoire et de la diplomatie, ils ont su garder une vision très européenne de leur destin. Pour eux, les Alpes sont le cœur de l'Europe, lieu de départ de toutes leurs odyssées plutôt que cage de pierre aux parois infranchissables. Piémontais, Savoyards, Italiens puis Français au gré des caprices de la grande et de la petite histoire, œuvrant sur les chantiers de Vienne, Zurich, Turin ou Lyon, ils s'inscrivent dans une géographie étonnamment contemporaine, où les frontières ne sont pas des obstacles à l'esprit d'entreprise.

Pourtant, les Postuais ne sont pas, et n'ont jamais été des déracinés, et c'est là l'une de leurs plus grandes forces : sans jamais oublier Postua, petite patrie de leurs ancêtres, ils ont pleinement embrassé le destin de leur terre d'accueil, la France, devenant réellement Français tout en restant intimement Italiens. À notre époque sceptique et frileuse, ils démontrent la richesse que peut apporter une émigration intelligemment conduite, dans le respect des racines de chacun et de la culture commune du pays d'accueil.

Voilà l'une des raisons pour lesquelles l'aventure postuaise est d'une telle actualité. Car les pionniers de Postua nous rappellent, par leur exemple, que nous ne devrions pas perdre de vue ces valeurs essentielles qui ont fait leur succès, au risque d'échouer à bâtir l'Europe solidaire et généreuse qui seule pourra affronter les enjeux de l'avenir. Ayons leur soif d'éduquer, de savoir, de comprendre et de maîtriser la modernité. Cultivons leur sens du collectif dans le respect constant de l'individu. Sachons, sans oublier notre histoire singulière, embrasser celle de l'Europe. Donnons leur chance à ceux qui viennent d'au-delà de nos frontières pour un mutuel enrichissement. Enfin, ayons l'audace des Postuais, cette audace de créer et d'entreprendre qui seule est créatrice de richesse, matérielle, morale et surtout humaine.



Enrico Letta
Doyen de l'École des Affaires internationales de Sciences Po (PSIA)
Ancien Premier ministre Italien
Président de l'Institut Jacques Delors